

TRABAJADORES

Año 67 de la Revolución
Edición única. Cierre 8:30 p.m.

ÓRGANO DE LA CENTRAL DE TRABAJADORES DE CUBA

Precio 1.00 peso | ISSN-0864-0432
Año LV No. 12

Toda la TERNURA



| foto: Jorge Luis Sánchez Rivera

EL APUNTE

Humanos

Para mejorar el cuidado de nuestros seres más queridos por incapacidad de movimientos, accidentes o enfermedades terminales; para compartir con ellos cada minuto y alejar la muerte de sus vidas; para respaldar a quienes dejan sus profesiones y pasan a ser cuidadores, hay en Cuba ya un respaldo legal: el Decreto Ley no. 109/2024, que esboza el Sistema Nacional para el Cuidado Integral a la Vida.

Sobre algo tan estremecedor y con múltiples historias

por contar existe todavía un desconocimiento en la sociedad. Las bondades aprobadas no protegen solo a quienes se dedican a esta labor, sino que demuestran cuánto más puede alcanzarse en una nación que jamás renunciará a poner en el centro de su atención la justicia social, en especial, al ser humano.

Nuestra edición trae hoy un reportaje sobre el tema en el que sindicatos, directivos y los propios colectivos laborales deberían entrar mu-

cho más, pues dejar solo al trabajador que pase por esta situación (creciente en algunos territorios), es como tirar al fondo del mar la solidaridad y el humanismo que siempre nos ha caracterizado.

Entidades, organizaciones y actores económicos debieran sumarse a esta nueva mirada que el Gobierno ha aprobado. No a todos los trabajadores hoy les alcanza para pagarle a una persona que cuide a un familiar, en tanto ya sabemos las limitaciones

materiales y las condiciones de vida por las que transitan no pocos hogares de ancianos u otros centros asistenciales destinados a esas actividades.

La apuesta siempre será por la vida, por respetar las decisiones personales, pero ahora con el amparo de una norma jurídica que no es varita mágica ni resolverá todo por obra y gracia. Seamos más humanos. Es la verdadera opción a la que estamos invitados todos.

Calderas, entre el frío y el calor

Tellería Alfaro

Conscientes de la utilidad de sus esfuerzos y de la repercusión que alcanzan las tareas que acometen los trabajadores de la Empresa de Refrigeración y Calderas (RC) despliegan todas sus experiencias para garantizar el servicio que demandan sectores priorizados.

Esta entidad es de alta responsabilidad social presente en hospitales, hogares de ancianos y maternos, lavanderías, hoteles, instituciones científicas, de biotecnología, educacionales, centros de elaboración de alimentos, entre otros.

Con más de mil 100 trabajadores en todo el territorio nacional, la empresa lleva a cabo la producción de calderas de vapor y agua caliente, tanques y recipientes a presión; así como presta servicios de montaje, instalación, puesta en marcha, mantenimiento y reparación de los equipos que comercializa.

“También atendemos a 20 mil calentadores solares en el sector turístico y el suministro de calderas a la Zona Especial de Desarrollo Mariel, uno de nuestros principales clientes”, aseveró Ernesto Pérez González, director de RC, al comentar

algunos resultados del año 2024 tales como el cumplimiento satisfactorio del plan económico, la distribución de utilidades y el financiamiento para la reparación de viviendas, con lo cual se benefició a 372 trabajadores, el 33 % de la plantilla.

Aspectos notables fueron, además, la rehabilitación de escuelas, círculos infantiles, consultorios médicos, polyclínicos, casas de niños sin amparo parental y bodegas, subrayó.

Consideró que el 80 por ciento de la producción y los servicios de la empresa está asociado a la sustitución de importaciones, lo que redonda en la sostenibilidad a través de tareas de mantenimiento y reparación media o capital en las más de 900 salas de calderas existentes en el país que generan energía térmica.

Al ahondar en el tema Jorge Andrés Florat Caso, director de operaciones de RC, agregó que “nuestras unidades empresariales de base contribuyeron a la recuperación de equipos y accesorios tales como válvulas, controles de nivel, quemadores, motobombas de combustible y de agua, dosificadores de fórmulas y suavizadores para el tratamiento de agua”.



“A esto hay que ponerle los cinco sentidos... y un poquito más también”, precisa Jesús Díaz Tosca. | foto: José Raúl Rodríguez Robleda

El movimiento de innovadores y racionalizadores en el 2024 obtuvo reconocimientos a nivel municipal y provincial que incluyen el Sello y el Certificado 8 de Octubre, así como la estimulación a los autores de iniciativas presentadas en las Expo-Anir Soluciones Cuba.

La condición de Vanguardia Nacional conferida por el Sindicato de Trabajadores de Industrias durante tres años consecutivos distingue a los colectivos que integran RC.

“No esperamos a que nos llamen ni dejamos nada para mañana; tenemos un gran compromiso con la Revolu-

ción en medio de situaciones muy complejas”, sintetizó Pérez González.

A pie de obra

Diestro y cuidadoso Jesús Díaz Tosca revisa el hilo o cordón de la soldadura en uno de los rolos que conforman una caldera de cuatro toneladas en la fábrica Quintín Bandera (Regal), del municipio capitalino de Plaza de la Revolución.

Detiene momentáneamente su faena y advierte. “A esto hay que ponerle los cinco sentidos... y un poquito más también. No puede tener defectos porque es un equipo que funciona con mucha presión.

“Para mí este taller ha sido una escuela. Aquí aprendí a soldar y tengo 20 años de trabajo. Llegué aquí muy joven y ya peiné canas”, dijo sonriente mientras colocaba la pieza y regresaba a su puesto habitual.

Virgen Babastro Dranquet es la secretaria general de la sección sindical, y subrayó que cuentan con un 100 % de afiliación; en nuestro centro efectuaremos el acto por el Día del Trabajador Metalúrgico y Electrónico este 24 de marzo, como reconocimiento por sobreponer el plan de producción y servicios en un 14 % y a las entregas de calderas, tanques de almacenamiento de gas GLP, entre otros renglones.

“A través de matutinos y asambleas semanales mantenemos constante comunicación con los obreros; en esas reuniones tienen la oportunidad de realizar sus planteamientos y recibir la respuesta oportuna por la administración”, explicó.

Sentido de pertenencia y consagración, acompañada de vasta experiencia en el duro bregar, identifican a los trabajadores de RC en aras de materializar su compromiso social.

Buzón abierto

A cargo de Arsenio Rodríguez
buzon@trabajadores.cu



Antonio León Mursilí, director de Capital Humano de AzCuba, da respuesta al trabajo Metalúrgicos en desacuerdo, publicado en esta sección el 10 de febrero último, y considera Con Razón la referida reclamación.

“La queja fue atendida por la dirección de Capital Humano del grupo azucarero, el

Responde AzCuba

Sindicato Nacional y la empresa Azutecia, ya que el colectivo de la unidad empresarial de base (DT Lenin) está subordinado a la Empresa Mecánica Integral de AzCuba.

“Se revisaron las normas de referencia y las evidencias aportadas por los entrevistados y se realizaron acciones como la conformación del expediente de propuesta de inclusión de cargos en la categoría II a fin de elevarlo al organismo superior para su posterior tramitación.

“Fueron visitados los órganos de la provincia relacionados con el proceso, Inass, Dirección de Salud, el Citma y la Oficina Reguladora de Salud Ambiental, que mostraron su disposición para apoyar los trámites, según el procedimiento establecido por el Decreto 283, Reglamento de la Ley de Seguridad Social”.

En la carta se refiere que hubo una reunión con los trabajadores del taller de fundición de la UEB (DT Lenin), ubicado en Senado, municipio de Minas, para informar las acciones que se están desarrollando como parte de la conformación del

expediente, según los requerimientos específicos y conforme con lo establecido por la ley.

“Se considera que la queja o petición es veraz, destacando que la empresa no fue ágil en el trámite de la fundamentación y que la definición oficial de la incorporación de los cargos corresponde al Ministerio de Trabajo y Seguridad Social (MTSS), organismo facultado para emitir por escrito los argumentos de la denegación y las recomendaciones que considere pertinentes.

“Queda clara la responsabilidad administrativa con el cumplimiento de las medidas para solucionar los problemas detectados: agilizar los mecanismos de fundamentación de la propuesta de cargos a incorporar a la categoría II, según procedimiento legal establecido.

“Toda vez recibida la respuesta del Oace facultado legalmente, dar a conocer a los trabajadores la aprobación o los argumentos de la denegación y las recomendaciones que considere pertinentes el MTSS, considerando Con Razón la reclamación”.

Recibe baja pensión y pide aclaración

Mayte Álvarez Guadarrama solicitó su jubilación, pero no esperaba la respuesta que le dieron. Nos explica la situación en que se encuentra:

“Al cumplir los 60 años voy al Órgano del Trabajo de Centro Habana para solicitar mi jubilación, con el expediente en que se reco-

ge que acumulo 24 años de trabajo en el sector estatal (1982-2006) y el certificado de la Onat, donde constan 10 años como trabajadora por cuenta propia (agente de telecomunicaciones).

“A la semana de presentar el expediente se me informa en el Inass que mi retiro era de 210.00

CUP, porque a nosotros nos habían quitado el beneficio de los 1,118.00 CUP que nos daban. Me dicen que si hubiera pagado los 1,200.00 CUP de seguridad social desde el año 2021, hubiera recibido un poco más.

“Pero si en mi vector fiscal me venía que la seguridad social

era de 262.50 CUP trimestral, hasta el año 2024, ¿cómo iba a saber eso?

“Quisiera que el Ministerio de Trabajo y Seguridad Social me aclare mi situación, ya que con 210.00 CUP no puedo satisfacer en la actualidad ni la más mínima de mis necesidades”.

| La medicina veterinaria en Cuba

Desafíos y recompensas



| Yimel Díaz Malmierca

El 24 de marzo de 1961 el Comandante en Jefe Fidel Castro Ruz firmó la Resolución no. 254 del Instituto Nacional de la Reforma Agraria. Nacía así la Sección de Sanidad Pecuaria que unificó los servicios veterinarios de la nación. En saludo a la fecha quedó instituido el Día del Trabajador de la Medicina Veterinaria en Cuba.

Muchos han sido los desafíos de esa especialidad desde entonces, entre ellos la necesidad de formar al personal para lo cual existen una decena de universidades y 14 escuelas para estudios de nivel medio, según datos del Ministerio de la Agricultura.

En ellas se han graduado miles de especialistas que laboran por todo el país y en entidades de investigación como el Centro Nacional de Sanidad Agropecuaria y el Instituto de Ciencia Animal.

Cuba ha conseguido librarse del 67 % de las enfermedades más frecuentes identificadas por la Organización Mundial de Sanidad Animal (OIE). No obstante, el sistema de la medicina veterinaria tiene una importancia estratégica tomando en cuenta que cada año surgen cinco enfermedades humanas nuevas, tres de ellas de origen animal, y que el 75 % de las enfermedades emergentes procede de reservorios animales.

El sector ha enfrentado además agresiones biológicas externas, una de las formas empleadas por los enemigos de la Revolución para socavar nuestro desarrollo. Esas acciones han marcado coyunc-



| foto: Heriberto González Brito

turas particularmente complejas como las de 1971 y 1980 con la epidemia de fiebre porcina africana.

Como parte del diseño de una política de prevención eficaz, los expertos decidieron fabricar vacunas nacionales con niveles de seguridad y efectividad similares a las disponibles en el mercado internacional. Tal empeño se tradujo en el desarrollo e industrialización escalonada de centros de alta especialización, como el Grupo Empresarial Labiofam, donde se investiga, fabrica y comercializa este tipo de productos.

Un artículo publicado en la revista digital Anales de la Academia de Ciencias de Cuba (Pasado, presente y futuro de las vacunas veterinarias clásicas cubanas: aportes a la salud animal) refiere que "las va-

cunas veterinarias clásicas cubanas desarrolladas e implementadas desde el período 1964-1993 para la prevención de viruela aviar, bronquitis infecciosa aviar, bursitis infecciosa, neumoencefalitis aviar, carbunclo sintomático, encefalomielitis equina (tipo este) e icterohemoglobinuria bacilar bovina continúan siendo aquí la primera y única opción de reconocida efectividad".

Asegura que su rápida implementación "constituyó una experiencia exitosa de integración entre ciencia, industria biofarmacéutica veterinaria, autoridad regulatoria y ganaderos".

Los desafíos profesionales del sector veterinario, nunca ajenos a los retos económicos del país, han sumado los organizativos y éticos

que impone la evolución de conceptos asociados al bienestar animal, muchos de los cuales fueron incluidos en el decreto ley sobre el tema aprobado en abril del 2021 por el Consejo de Estado.

Un referente de esos desafíos y recompensas está en la unidad empresarial de base Servicios Especializados en Veterinaria y Reproducción encargada de velar por la salud de unas 5 mil cabezas de ganado vacuno, bufalino, ovinocaprino y cúnica de la Empresa Agropecuaria Bacuranao.

Allí labora algo más de medio centenar de personas comandadas por los veterinarios Adriana Babastro Veranes (directora) y Roberto Trujillo (jefe del colectivo técnico). Ambos reconocen que la carencia de alimentos es lo que más impacta en los índices de mortalidad que tienen hoy: "La falta de combustible y otros recursos imposibilitan que los animales sean atendidos como es debido. Algunos padecen desnutrición y otros trastornos nutricionales. Se impone implementar un programa sostenible de siembra de alimentos", señala Babastro.

"También tenemos casos de mal manejo, desconocimiento e irrespeto a los procedimientos. Ahí el Decreto-Ley no. 31 de Bienestar Animal se convierte en herramienta útil para que el Centro Nacional de Sanidad Animal (Cenasa) pueda actuar y nosotros elevemos el nivel de exigencia a los criadores", concluyó Trujillo.

| Texto completo en www.trabajadores.cu

| Empresa Agroindustrial Azucarera 14 de Julio

Palabras con olor a melaza

| Daniel Martínez

Cienfuegos.— Camino y grita la campana. La chimenea, el pito e incluso el batey. Respiro y mis pulmones se anegan de añaña historia, voces de independencia e incluso esclavitud. Cierro los ojos e imagino luchas, música y ardiente béisbol. Los abro y tengo ante mí a blancos, negros y mulatos. Puro y duro mestizaje, inmerso en una tarea auténtica y necesaria. Tratar de que por enésima vez la maquinaria del 14 de Julio no deje de moler...

Amauri Rodríguez Depestre es el director de esta legendaria leyenda. En medio de la titánica tarea que implica conducir la ruta del mejor central de la provincia dialogó con **Trabajadores** sobre algunos temas de interés de la actual y compleja zafra.

La situación energética nos ha golpeado, pero aun así terminaremos de cultivar las 10 hectáreas (ha) que nos quedan", aseveró mientras el olor a melaza enamora el paladar.

"Uno de los retos de las atenciones culturales es mantener el cultivo, la limpia del palo de albicia, que daña bastante las plantaciones y el cuidado a la caña después del corte".

El directivo apuntó que existen diferencias en los planes de siembra de primavera y frío. El primero es más amplio. Ambos se cumplieron.

"Tenemos una intención ambiciosa. Hicimos un reajuste para llegar a las 500 ha. Nos afecta el tema de los transformadores de las máquinas de riego, sin embargo, implantamos alternativas para alcanzar el plan previsto.

El ingenio es muy eficiente solo que carece de caña para moler, tratamos de recuperarla. Tenemos un estimado del 120 por ciento. Serían más de 20 mil toneladas (t). Deseamos restablecer más las plantaciones cañeras. Es el principal cuello de botella que tenemos en la empresa", enfatizó.

Rodríguez Depestre aclaró que las mayores limitaciones a la hora de la molienda han sido la falta de lubricantes y gases, así como la reparación de carros de líneas, ya que es el único central de vía estrecha en el país y eso afecta la eficiencia, pues obliga a moler mucho tiro directo.

"El área de más dificultad es la planta eléctrica. Se queman motores por el bajo voltaje.

Hace años no podemos realizar inversiones que

se reflejen en la producción. Los problemas económicos lo impiden.

"Hoy acumulamos un déficit de mil 500 t de azúcar. Estamos por debajo del plan. Tenemos el 57 % de lo programado. No renunciamos a mejorar. Hemos tomado acciones para cerrar bien este mes y en abril consumar lo deseado. Llevamos 20 años cumpliendo con la zafra. No hacerlo sería una derrota", explicó.



| foto: José Raúl Rodríguez Robleda

Sobre los derivados dijo que producen legame (utilidad para la caña) y meladura para la obtención de alcohol.

"La fuerza de trabajo está completa. No existe dificultad alguna. En cuanto al proceso de producción y venta de generación eléctrica estamos incorporados, pero la falta de caña y molida estable nos han frenado algo. Pretendemos terminar la zafra autoabasteciendo", expuso.

Sobre la vinculación entre la universidad y los centros de investigación afirmó que les apoyan con ideas e inventivas que ayudan considerablemente.

"En medio de las dificultades que tiene el país, queremos imponernos y cumplir con la zafra. Es lo que toca", ratificó.

Los bárbaros de La Barbarita

Más de 300 trabajadores laboran diariamente en la construcción del parque fotovoltaico La Barbarita, de Pinar del Río

| **Yolanda Molina Pérez**
| fotos: **Pedro Paredes Hernández**

LA BARBARITA era un referente de ganadería entre los pinareños, al constituir una de las vaquerías que distinguía a la Empresa Genética Pecuaria Camilo Cienfuegos, en Consolación del Sur.

Desde hace algunos meses el sitio, que se dio a conocer con el diminutivo de la viuda de un hacendado, se convirtió en noticia al acoger la mayor inversión en marcha en la provincia que está asociada a la mitigación de la crisis energética: un parque fotovoltaico, primero de tres previstos en esta etapa, cuyo enclave no es una elección fortuita.

Yurién Salgado Barrizonte, director del Departamento de Inversiones y Proyectos de la Empresa Eléctrica del territorio, explicó que se tuvieron en cuenta su cercanía a 4 kilómetros (km) —en línea recta— a la estación de Paso Quemado, en Los Palacios; el terreno llano para evitar que las mesas de los paneles proyecten sombra unas sobre otras y que no existe ningún otro parque cercano.

El compromiso e importancia de la obra hacen más próximo el mes de abril, fijado para que comiencen a entregar energía. Mientras tanto cada día laboran más de 300 hombres en las 28 hectáreas en las que estarán ubicadas mil 638 mesas, cada una de las cuales sostendrá 26 paneles, conectados en serie, y que entregarán la energía a siete inversores encargados de transformar la corriente directa en alterna para in-

yectarla al sistema eléctrico nacional (SEN).

Está dividido en dos secciones para su ejecución, iniciada por la B, actualmente realizan el montaje de paneles en esa área y se avanza en la A con la colocación de los mil 700 pilotes. El parque es similar a otros en construcción en el país, el primero de ellos, sito en el capitalino municipio del Cotorro, ya sincronizó.

Se insertan dentro del megaproyecto de cambio de matriz energética, concebido para aportar 2 mil 12 megawatt (MW) en un plan de construcción y sincronización de 92 parques hasta el año 2028. Pinar del Río tributará otros dos enclaves en el municipio cabeceira y en el de Sandino.

La potencia máxima entre las once de la mañana y tres de la tarde será de 21,6 megavatios, y no dispondrá de dispositivos para el almacenamiento. No obstante, Salgado Barrizonte destacó que el ahorro de combustible que representará en el horario diurno incidirá favorablemente sobre la disponibilidad nocturna.

En su construcción se considera la resistencia ante eventos climáticos de gran intensidad. Yosleiby Izquierdo Sánchez, jefe técnico de proyecto, puntualizó que se refuerzan los cimientos de las mesas orientadas al norte, las más expuestas a los embates del viento, a las que se les colocan, además, cintas textiles en las patas y sobre las cubiertas de los paneles. Por diseño se agregaron más tornillos, aparte de los de las presillas, esta última modificación incluye todas las piezas del parque.



Este parque fotovoltaico forma parte de una triada que funcionará en la provincia.

Los hombres

“Llévense todo el polvo que quieran”, ofreció al vernos envueltos en la nube de tierra que levantó uno de los camiones en el constante ir y venir de diferentes vehículos y hombres, en la zona donde se construye.

Noel Morales Jiménez será uno de los futuros operarios y como faltan varias semanas para que entre en funcionamiento, ya se encuentra laborando en la obra como custodio, aunque son disímiles las tareas que realizan el medio centenar de obreros que estarán a cargo del parque fotovoltaico.

Con 60 años tuvo varios empleos luego de licenciarse de las Fuerzas Armadas Revolucionarias y se encontraba desvinculado cuando supo que estaban contratando. El motivo es que este proyecto responde a la urgencia mayor del país, la crisis electroenergética, aseguró.

La mejora salarial, con miras a la jubilación, funcionó como incentivo para Elier Torres Cruz, hasta hace poco vinculado a la Empresa Pecuaria en la que devengaba 2 mil 500 pesos

mensuales. Sin empezar a generar el parque, lo que incrementará sus ingresos, ya triplicó su salario.

Diariamente entre 300 y 380 trabajadores laboran allí, aunque hay otras fuerzas que fluctúan. Es el caso de Jorge Luis Tabares Cruz y Lisbania Martínez Sánchez, ambos vinculados a la unidad empresarial de base (UEB) de la Empresa Eléctrica en Los Palacios y que, como parte de las jornadas productivas que impulsa la entidad estaban ensamblando tornillos cuando visitamos la obra.

Para ambos era su primera vez, pero dieron fe de que cada 15 días una representación del colectivo se suma a estas tareas, porque toda ayuda es útil para que La Barbarita avance según el cronograma y sincronice en el momento previsto.

La unidad

Salgado Barrizonte señala que la Empresa Eléctrica es la inversionista principal, pero la de Montaje y Construcción (Attaí) tiene movilizadas todas sus fuerzas; también participan trabajadores de

entidades como Copextel, Automatización Integral (Cedai), Investigaciones Aplicadas (Enia) y en la fase de movimiento de tierra contaron con brigadas de Aprovechamiento Hídrico y de Construcciones Militares.

La inversión tiene asegurado el equipamiento que es de tecnología china, y entre los objetos de obra a priorizar se encuentra la línea de 11 km que enlazará el parque con la subestación.

Obras de este tipo no implican por sí solas la solución para la crisis energética de la provincia, el país o algún municipio en específico, pero constituyen un eslabón dentro de la cadena para generalizar la utilización de fuentes renovables, reducir el consumo de combustibles fósiles y llevar adelante el Programa de Gobierno que persigue avanzar hacia la soberanía energética.

Los hombres que allí laboran lo hacen en extendidas jornadas, en el afán de que sean menos los indeseados apagones. Son los bárbaros de La Barbarita.

2025: Parques inaugurados

Febrero: Escuela de Enfermería, en el municipio del Cotorro, La Habana

Marzo: Alcade Mayor, en Cienfuegos, en el municipio y provincia de igual nombre

La Sabana, en el municipio de Bayamo, Granma

Por inaugurar en marzo:

-La Corúa, en el municipio de Mayarí, Holguín

-Ciego Norte, en el municipio de Ciego Ávila, provincia de igual nombre

-Remedios, en el municipio de igual nombre, Villa Clara

-Jovellanos, en el municipio de igual nombre, Matanzas

-Mango Dulce, en el municipio de Candelaria, Artemisa



CUIDO, luego existo

Cuidar a un adulto mayor o a una persona con discapacidad requiere mucho amor y comprensión, pero resulta para el que lo hace muy desgastante y demandante. Por eso el cuidador requiere también recibir atención para que su entrega a los demás no anule su existencia que en estos casos es imprescindible

| Betty Beatón Ruiz

UN GOLPE brutal a nivel del cuello junto a un alud de puñetazos y patadas por todo el cuerpo, abrieron el umbral de otra vida para el santiaguero Radamés Larrea Aguilera.

A partir de aquella madrugada en que fue asaltado en plena calle, su existencia giró de ser un hombre activo y vital a depender de una silla de ruedas; de trabajador pasó a nómina de la asistencia social con mil 131 pesos; de hijo al pendiente a su nonagenaria madre ancló en el universo de los que necesitan ser cuidados.

Letisia Novo Santiesteban —profesora de la Universidad de Oriente (UO), e hija única a cargo de sus padres, uno de ellos senil, agresivo, encamado y con incontinencia— se debate entre lo que fue y lo que es.

Ayer iba a la peluquería, salía con amigas, participaba en eventos, leía libros, dormía... hoy cuida, cuida, cuida, y a puro pulmón mantiene su empleo, gracias a “la infinita e invaluable ayuda de jefes y compañeros”.

Ni Radamés ni Letisia han leído el Decreto Ley no. 109/2024 (Sistema Nacional para el Cuidado Integral a la Vida), él desconoce su existencia, ella escuchó “algo de eso” en la radio, pero lo que enfrentan en su día a día les deja claro que la realidad del cuidador-cuidado se torna difícil de sobreponer.

Desde los afectos y desde el bolsillo

La Máster en Ciencias Larissa Turtós Carbonell, psicóloga de profesión y Profesora Auxiliar de la UO, con largo quehacer en investigaciones referidas a personas que reciben y que brindan cuidados, sostiene que “en la práctica todavía no se aprecian los impactos de esta norma jurídica, por lo menos en correspondencia con lo que las personas necesitan y desean, teniendo en cuenta además, el tiempo transcurrido desde su aprobación hasta la fecha”.

“Pero sin duda es un paso de avance porque se ha visibilizado a los cuida-

dores”, una labor que “tiene que ver con amor, con las relaciones filiales, si bien resulta un trabajo más, desgastante, demandante, y casi nunca remunerado”.

Reconoce que no son pocos, en particular mujeres, los que tienen que dejar sus empleos formales para dedicarse a brindar cuidados, cuestión que “tendrá tendencia al incremento, a tono con los indicadores del envejecimiento poblacional y de la emigración”.

Ambos hechos desencadenan otra situación que apunta al alza: “El aumento de adultos mayores que cuidan a otros adultos mayores”.

A juicio de esta profesora, el qué, recogido en la generalidad de la resolución, ha de tener un cómo en otros cuerpos legales, y “difundir más su contenido, sin dejarlo a la espontaneidad”.

En ello se empeñan especialistas de la Dirección Provincial de Trabajo y Seguridad Social en Santiago de Cuba, junto a los de otros organismos, con el liderazgo del gobierno en el territorio.

Se han desarrollado seminarios y talleres de buenas prácticas en virtud de socializar acciones, “por lo sensible de la tarea y la necesidad de transformar maneras de hacer”, a decir de Yanet Aniuska Vichot González, coordinadora de programas y objetivos del gobierno provincial.

No obstante, involucrar a entidades que articulen acciones —tal cual es el espíritu del Sistema Nacional para el Cuidado Integral a la Vida— debe pasar más de lo dicho a lo hecho.

“¿Cuánto pueden hacer las secciones sindicales, por intermedio del Convenio Colectivo de Trabajo, en beneficio de sus afiliados con rol de cuidadores?”, se pregunta la psicóloga Turtós Carbonell. “Sin duda hay brechas que señalan a una disposición que está en el camino correcto, pero con un avance muy lento”, sentencia.

“Las escuelas de capacitación a cuidadores, instaladas a nivel de polyclínicos, a veces ni funcionan, o no se adecuan a las rutinas de quienes ejercen cuidado,



| foto: Cubasí

con horarios y tiempo limitados; personas con síndrome de Down, que sí pueden hacer muchas labores, casi no son empleados y terminan en sus hogares como apéndices de un cuidador (viceversa), generalmente la madre, que, por norma, deja de ser empleada remunerada para dedicarse a la atención del hijo”.

¿Quién cuida a quién?

Dimensiones sociales y económicas rondan en torno al binomio cuidador-cuidado. Estas últimas encuentran uno de sus cauces en el servicio de Asistencia Social a Domicilio.

“Según precisó Ariel Fonseca Quesada, viceministro de Trabajo y Seguridad Social, al intervenir recientemente en el programa *Mesa Redonda*, hay en el país cerca de 14 mil personas contratadas como tal.

La cifra pudiera ser mayor, a tenor con la pluralidad de situaciones existentes, pero su incremento depende de muchos factores. Algunos devienen freno, por lo menos así lo sienten dos santiagueños que buscan ser beneficiados con ese servicio, y que prefirieron el anonimato al narrar sus vivencias.

El primero, un jubilado a cargo de su único hijo, quien de súbito enfermó de cáncer y quedó impedido de caminar; la segunda, una profesional pluriempleada y al pendiente de una madre ciega y postrada.

Ambos se debaten hoy entre encontrar a la persona adecuada para ejercer como asistente, por un salario mensual de 2 mil 810 pesos, y el lograr completar los múltiples documentos que la trabajadora social de la comunidad solicita a fin de iniciar los trámites de aprobación para una cuidadora remunerada por la vía estatal.

Si a esta profesional le resulta inviable pagar de su bolsillo a alguien que cuide a su madre, el jubilado ni siquiera se detiene a pensar en esa opción, mucho menos acudir a una mipyme



En la ciudad de Santiago de Cuba fue inaugurado recientemente el primer Centro Comunitario de Atención Integral, iniciativa que se convierte en suerte de refugio (atención de salud, merienda, almuerzo...) para personas que de una u otra forma necesitan de cuidados. | fotos: De la autora



Desde la academia, las profesoras Larissa y Aymara, junto a otros investigadores, ponen la ciencia a favor de la atención integral a la vida.

dedicada a brindar ese tipo de servicio (con tarifas de 8 mil pesos o más). Sus argumentos son los mismos: “no hay bolsillo para eso”.

Reconocido por expertos de Cuba y del mundo, tener en casa a alguien requerido de atenciones especiales es enfrentarse a un progresivo deterioro, físico y psicológico, agravado para los de este archipiélago al sumar otros lastres: falta de alimentos, de productos de aseo, medicinas, electricidad, transporte...

Las dimensiones de esa realidad las conoce bien la Doctora en Ciencias Psicológicas Aymara Reyes Saborit, dedicada por más de 20 años a investigar todo lo relacionado con la atención a pacientes con insuficiencia renal crónica.

A su juicio, el Sistema Nacional para el Cuidado

Integral a la Vida todavía está en ciernes.

“No podemos desconocer la realidad económica por la que atraviesa el país, y tampoco necesidades como asesorías, fajas protectoras para columna y cintura, enseñanzas de buenas prácticas dirigidas al manejo del familiar, ayudas técnicas (sillas de ruedas y otras), paños desechables, hules...

Sin lugar a dudas, cuidar a otra persona es algo que cada vez más llega de súbito a la realidad de cientos de cubanos. La existencia de un decreto que propenda a mejorar y facilitar dicho proceso es la luz en el inicio del túnel, pero hace falta más lumbre a lo largo de él para llegar al final con la dignidad plena que merece la dupla cuidador-cuidado.



| 24 de marzo, aniversario 66 del Icaic

Cine en Revolución



Fotograma de la más famosa escena de *Memorias del subdesarrollo*, de Tomás Gutiérrez Alea.

El Instituto Cubano del Arte e Industria Cinematográficos (Icaic) ha sido piedra angular en la historia del cine cubano y en la cultura de la nación. Fundado en 1959, apenas tres meses después del triunfo de enero, abrió caminos a un cine nuevo, comprometido con la realidad social y las aspiraciones populares. El cine cubano se consolidó como un arte de profunda raíz nacional, con una vocación renovadora y un espíritu de constante transformación. El cine en revolución. El cine de la Revolución.

Desde su surgimiento, sostuvo un cine que no solo aportó una estética propia, sino que también se convirtió en una herramienta de reflexión y debate. Con las credenciales de Tomás Gutiérrez Alea, Santiago Álvarez y Humberto Solás, entre muchos otros, Cuba se posicionó en el panorama cinema-

tográfico latinoamericano, como un auténtico movimiento.

El cine ha sido crónica visual y recreación fértil de los desafíos, realizaciones y aspiraciones de la sociedad. En sus filmes, la historia del país se ha contado con matices y profundidad, desde la épica de la lucha revolucionaria hasta las complejidades de un proyecto nuevo, retador.

Los cubanos aman su cine y lo privilegian, es notable en la acogida de los estrenos de nuestros filmes en festivales y otras citas. El imaginario de la gente se ha enriquecido con referencias a muchas películas.

Hoy la cinematografía nacional asume el reto de reinventarse. Las condiciones económicas, las recientes tecnologías y las dinámicas de producción han cambiado drásticamente, lo que exige una

reconfiguración de los modelos de financiamiento y distribución. Es imprescindible encontrar esquemas sostenibles y funcionales que permitan la continuidad de un acervo propio, sólido y creativo. Se ha dicho muchas veces: hay que marchar con los tiempos.

Sin embargo, esa reinvención no debería concretarse a costa de concesiones mercantiles, que traicionen valores primordiales de la cultura cubana. El Icaic y los cineastas del país (incluso, los que participen de otras formas de producción que no asuma la institucionalidad) tienen la responsabilidad de mantener vivo el legado de un cine genuino, que exprese la identidad nacional y continúe siendo un espejo de la realidad, sin perder su vocación artística y su impacto social. | **Yuris Nórdo**

| Día Internacional del Teatro

Arte de resistencia

En la era digital, donde las cambiantes tecnologías dominan gran parte de la vida cotidiana, el teatro mantiene su esencia artesanal. Y al mismo tiempo, es capaz de cuestionar e incorporar nuevas tendencias y adelantos. La escena es un ámbito abierto.

Cada representación deviene creación única e irrepetible, que depende de la interacción en vivo entre actores y público. Esta característica resalta su valor como experiencia humana compartida. Al preservar esta autenticidad, el teatro ofrece una resistencia implícita a la deshumanización que puede acompañar ciertas nociones de innovación técnica. Pero fidelidad a un espíritu no significa anquilosamiento.

En el mensaje por el Día Mundial del Teatro de 2025, que se celebrará el 27 de marzo, el



El teatro es reservorio de la belleza que ha creado la humanidad. En la imagen, *Clowncierto*, de Teatro Tuyo. | foto: Yuris Nórdo

director escénico griego Theodoros Terzopoulos se cuestiona si el

teatro puede iluminar los traumas sociales actuales en lugar de centrarse únicamente en sí mismo. Esa interrogante apunta a la capacidad del arte para abordar las complejidades del aquí y ahora, y su responsabilidad de mostrar las diversas problemáticas.

Urge mantener un enfoque en la condición humana. No se trata solo de entretenér, es también necesario movilizar. Hay que preservar las fuentes de belleza que ha creado el hombre. Arte de confluencia, el teatro propicia la comunión, un instante de verdad compartida que no puede ser replicado ni archivado. En ese encuentro efímero reside su poder: cada función es una fiesta del arte como ente vivo, pujante. | **RC**



Al pan, pan...

¡Que haya Feria!

| **Yuris Nórdo**

La Feria Internacional del Libro se ha consolidado como la más abarcadora cita de la cultura en el país. No es esencialmente una oportunidad comercial o de mera exhibición: es un espacio de diálogo, intercambio y enriquecimiento para escritores, editores y lectores. Y plataforma para todas las artes.

Esa vocación integradora debe ser defendida y fortalecida, porque la literatura no es un lujo, sino una necesidad esencial para la consolidación de nociones de identidad y pensamiento crítico de la nación.

La edición 33, que concluyó este domingo en Santiago de Cuba, se desarrolló en un contexto sumamente difícil, marcado por una crisis energética que ha impactado múltiples sectores de la vida nacional. Pero no se ha renunciado a este encuentro útil, afianzado en la visión martiana de una sociedad culta y libre.

Un factor clave ha sido la entusiasta participación de los autores, quienes, en diálogo directo con sus lectores, enriquecieron el programa. A pesar de las limitaciones de la industria editorial se han buscado soluciones para garantizar la socialización de los libros. La creatividad con que se han sorteado los obstáculos es un ejemplo de resistencia cultural.

Es imperativo dar un salto definitivo hacia las ediciones digitales. Tal variante no debe verse solo como una respuesta coyuntural a la crisis, sino como una realidad funcional, con múltiples potencialidades aún por explorar. Facilitar el acceso a contenidos digitales, sin descuidar el libro impreso, permitiría ampliar el alcance de la Feria y garantizar su permanencia.

Lo más importante es la promoción de la lectura, porque leer no solo enriquece el conocimiento, sino que también fortalece la espiritualidad y el sentido intelectual de las personas. Ese es el verdadero ánimo de la Feria del Libro: incentivar el vínculo con los libros, abrir puertas al pensamiento y reafirmar la cultura como un pilar esencial de la sociedad.

No se trata de creer, se trata de leer: el célebre planteamiento de Fidel Castro Ruz en los primeros años de la Revolución triunfante adquiere en la actualidad un significado cardinal. Ante el maremágnum de la desinformación y el imperio de la banalidad, la buena literatura afianza caminos y sistemas de valores. Por eso, más que de estadísticas (cuántos libros publicados, cuántos libros vendidos) hay que fiarse y ocuparse del sedimento que puede y debe dejar la literatura en las prácticas cotidianas, en el entramado social.

La Feria puede contribuir mucho en ese sentido... pero es una batalla que la trasciende y la compromete.

¡Trujillo se doctoró otra vez!

| Daniel Martínez

Raúl Trujillo no teme ser un hombre natural. Su obra es ampliamente conocida y triunfante, pero su legado humano y pedagógico está por encima del deportivo, aunque suene a blasfemia para los que abrazan y aplauden las conquistas de la lucha greco cubana.

Él se doctoró hace algún tiempo. Las coronas olímpicas de Mijaín López, Luis Orta e Ismael Borrero, entre otras muchas gestas, lo han catapultado a un espacio privilegiado de nuestra historia. Sin embargo, hace algunas jornadas recibió un título magnífico: el de Doctor Honoris Causa en Ciencias de la Cultura Física y el Deporte.

¿Cómo interiorizó tan significativo momento? ¿Lo equipara con sus mejores instantes a un costado del colchón? Que lo diga él mismo.

“Es un reconocimiento, único, muy relevante. Es un honor que jamás olvidaré, se lo debo a mi país, a mi pueblo y al sistema que me formó. Creo que trabajar para la obtención de medallas y recibir este galardón se vinculan. Es el resultado de mu-

cho estudio, dedicación, preparación y éxitos”.

Aclara el profe que el reconocimiento, no obstante estar a su nombre es de toda la pirámide formadora de la lucha, que también se esfuerza en el afán de que los triunfos no dejen de suceder.

“Estamos unidos. Somos como una familia. Solo así hemos podido alcanzar metas que nos enorgullecen y quedan para siempre.

“Ahora mismo recuerdo a mis entrenadores soviéticos y a otros que me formaron. No olvido a Alcides Sagarra y a Eugenio George. Dos de los grandes que ha dado este país”, aseveró.

Mientras conversamos, dentro del teatro de la Universidad de las Ciencias de la Cultura Física y el Deporte Manuel Fajardo, varias personas buscaron hacerse una foto junto a él, otras simplemente quieren estrechar su mano y desearte lo mejor de la vida, ¡sin duda se lo ha ganado!

“La noticia del premio me sorprendió. No lo esperaba. Es verdad que mi profesión me regaló lindos momentos, sin embargo, esto es como el premio Óscar”, apuntó

mientras compartió un selfie con un admirador.

“Uno se imagina muchas cosas cuando le anuncian que recibirá una distinción o un premio, pero cuando vives el momento y lo que lo acompaña sientes un montón de cosas increíbles”.

Trujillo desborda modestia. No se cansa de repetir que las conquistas tienen un poco de todos. Sin esa unión sería más complicado.

“Sueño con que la lucha mantenga sus grandes resultados. Tenemos dificultades a la hora de entrenar. Ahora casi todos los muchachos del equipo nacional están preparándose fuera del país y yo estoy aquí. Aun así, seguimos y nos adaptamos a nuestro programa. Es un gran reto y lo asumimos”.

Ya casi tenemos que despedirnos. Resultó un milagro poder retenerlo casi por cuatro minutos, pues la fama y el prestigio que le escoltan son pesos que carga con sencillez.

“El amor que te brinda la gente de pueblo es único. Eso no tiene precio, lo juro”, sentenció, mientras un grupo de personas lo “secuestró” para fotografiarse con él.



| foto: José Raúl Rodríguez Robleda

Raúl Trujillo ha encumbrado a Cuba. Sus huellas, búsquedas y conquistas abrazan más fuerte la rica historia de nuestro deporte, que los elogios más elevados. ¡Felicidades, profesor, usted se doctoró otra vez! Pueden preguntarles al pueblo y a la vida. Incluso a la eternidad.

Gaza: segundas partes pueden ser peores

| Yimel Díaz Malmierca

La transmisión en vivo del terror y la muerte de manera sistemática induce una especie de anestesia colectiva que permite a las personas seguir con sus vidas como si la tragedia no fuera real. Esa es la explicación que algunos expertos ofrecen al drama aterrador que vive hoy la humanidad frente a los palestinos que permanecen en Gaza, la mitad de ellos niños.

“Esta vez es peor porque la gente ya está exhausta. Son personas cuya salud mental ya estaba degradada, y muchos se encuentran al borde de la hambruna”, declaró este fin de semana Sam Rose, subdirector de la Agencia de Naciones Unidas para los Refugiados Palestinos (UNRWA) que permanece en Gaza y Cisjordania a pesar de también haber sido blanco del operativo militar israelí.

Rose advirtió que, si el alto el fuego no regresa, “habrá aún más pérdidas de vidas, de infraestructuras y mayor riesgo de enfermedades infecciosas y trauma entre los 2 millones de civiles que viven en Gaza, incluido un millón de niños”.

Pero el Gobierno de Benjamín Netanyahu es sordo a esas alertas. Las Fuerzas de Israel anuncianon el pasado 19 de marzo nuevas operaciones terrestres en el sur y el centro de la Franja de Gaza con el objetivo de ampliar “la zona de contención”. Los bombardeos han dejado casi un millar de muertos, entre los que resulta significativa la cantidad de menores de edad.

Un comunicado oficial explicó que militares israelíes ocuparon el corredor Netzarim, que divide en dos el enclave palestino en su parte central, mientras



Manifestantes reclaman el regreso a las negociaciones para traer a los rehenes con vida. Imagen tomada frente al Ministerio de Defensa israelí, en Tel Aviv, el 8 de marzo del 2025. | foto: Tomada de AFP

que otro grupo se desplegó en la zona sur, “listo para futuras acciones”.

El ministro de Defensa, Israel Katz, ordenó evacuaciones de lo que ellos consideran “zonas de combate”, que en realidad es prácticamente toda la Franja. Advirtió que la población civil “pagará el precio” de las acciones de Hamás si el grupo no entrega a los casi 60 rehenes que aún retienen.

“Si no son liberados y no se expulsa a Hamás de Gaza, Israel actuará con una fuerza inédita”, añadió Katz, quien recordó que ese es también el mensaje del mandatario estadounidense Donald Trump. Si cumplen con eso, “habrá otras opciones, como irse a otras partes del mundo que los quieran”, insistió.

La negativa de Hamás solo aumentará la pérdida de territorios,

los cuales “serán anexionados a Israel”, dijo en otro comunicado.

¿Por qué reiniciar la guerra?

El alto al fuego entre Israel y Hamás duró apenas dos meses. Si bien no fue absoluto, permitió la liberación de unos 2 mil prisioneros palestinos, así como el regreso a casa de algo más de un centenar de rehenes israelíes de los 251 que estaban en manos de la organización militar palestina desde el 7 de octubre del 2023.

Además, propició la entrada de cierto nivel de ayuda humanitaria a la población civil en Gaza y el retorno de una parte de los desplazados que ahora han vuelto a quedar sin lugar seguro.

No obstante las supuestas alegaciones de Israel, los directivos de Hamás dan fe de haber respetado

los términos originales del acuerdo; mientras su contraparte lo incumple, pues nunca retiró a los militares israelíes de Gaza ni el alto al fuego fue definitivo como habían pactado.

“No hemos cerrado la puerta a la negociación”, alegan los de Hamás. Sus enemigos, en cambio, festejan el reinicio de las acciones militares: “Es el paso correcto, moral, ético y más justificado”, dijo Itamar Ben Gvir, quien retomó el mando del Ministerio de Seguridad Nacional al cual había renunciado en enero tras confirmarse que las negociaciones entre Israel y Hamás conducirían a un alto al fuego.

En esa oportunidad, Ben Gvir, líder del partido de extrema derecha Otzma Yehudit, hasta entonces en alianza con la formación política Likud, de Netanyahu, rompió la coalición de Gobierno, dejándolo aún más vulnerable de lo que ya estaba. Ahora celebró la continuación de las operaciones militares en la Franja de Gaza y felicitó al primer ministro por haber comenzado “intensos combates”.

“Netanyahu reanudó los combates por consideraciones políticas”, ha dicho el analista Barak Ravid, del sitio Walla, a la cadena noticiosa estadounidense CNN; mientras Amos Harel, analista militar de Ha’aretz, afirmó que “el objetivo principal de renovar la guerra se cumplió: Ben Gvir volvió al Gobierno y garantizó su estabilidad”.

Varias fuerzas políticas y grupos israelíes están contra la guerra. Fuentes de prensa estimaron en más de 80 mil los manifestantes que en días pasados tomaron las calles de Tel Aviv para reclamar un enfoque más pacífico al conflicto y recordar que “la guerra no traerá de vuelta a los rehenes, los matará”.



Holmeca, sin asambleas mecánicas

| Lianne Fonseca Diéguez

Holguín.— Si los trabajadores y dirigentes de la Empresa Mecánica Héroes del 26 de Julio (Holmeca) se dejaran llevar por las dificultades que laceran la industria sideromecánica cubana, su reciente asamblea de representantes para discutir el plan y el presupuesto para el 2025 hubiese sido una reunión estéril, desprovista de juicios y preocupaciones.

Pero allí no caminan las reuniones mecánicas. La dependiente de almacén Relsi Rojas Cruz pidió la palabra para expresar su inquietud con respecto al arreglo que necesitan las máquinas del área donde labora, que al no funcionar generan un trabajo manual extenuante.

Similares planteamientos hicieron otros compañeros acerca de tres importantes maquinarias herramientales que hoy presentan problemas: el sínfin, la cizalla y el pantógrafo, imprescindibles para tareas concretas.

“Hay que ponerle fuerza al mantenimiento”, “nos hemos rezagado en eso”, fueron frases repetidas en el encuentro, en el cual el colectivo de Holmeca abordó la necesidad de “explotar más las facultades” dadas a la empresa estatal socialista y hacer “propuestas atrevidas” a la dirección.



El análisis del plan de la economía y el presupuesto del 2025 tuvo en Holmeca el concurso de trabajadores de varias áreas. | foto: Lianne Fonseca.

Fueron expuestas interrogantes de este tipo: ¿por qué no pensar en hacer contratos extras a obreros de la entidad para salvar parte de la maquinaria? o ¿cómo si tenemos un certificado que aprueba la venta minorista no se emplea más esa posibilidad que poseen pocas entidades?

En esas y otras alternativas pondrán empeño los más de 420 trabajadores del insigne plantel, que no obstante lo anterior concluyeron febrero con un salario medio que rondó los 8 mil pesos, y al cierre del 2024 mostraron buenos resultados en distintas líneas de negocios, diferentes a la tradicional confección y comercialización de equipos e implementos agrícolas.

Para este 2025 la industria holguinera tiene en su plan la contratación con TabaCuba de 540 remolques y mil 380 implementos

como gradas, arados y chapeadoras; la exportación de algunos de estos, y servicios técnicos y profesionales, así como la sustitución de importaciones mediante la confección de piezas de repuesto para el níquel y de semiproductos para azadas y picos.

Asimismo están previstos ingresos por concepto de arrendamiento de espacios, servicio de almacenaje, venta de proyectos de desarrollo y prototipos. También por alquiler de equipos e implementos agrícolas y de transporte y medios básicos.

Igualmente figura entre sus metas para el presente año el encadenamiento productivo con empresas como Acinox, de Las Tunas; la de Válvulas y Bombas, de Guantánamo; la Mecánica del Níquel, en Moa, y con formas de gestión no estatal.

Música cubana... y eterna

El estilo poderoso y de hondas resonancias líricas del maestro Guido López-Gavilán brilló este domingo en el concierto que su Orquesta de Cámara Música Eterna ofreció en la capitalina sala de conciertos Ignacio Cervantes. Tres intensas décadas cumple este año la agrupación, así que el programa recorrió de alguna manera hitos en la creación de su director y fundador.

La música de López-Gavilán honra la gran tradición universal haciéndola confluir con pautas y referencias evidentísimas del acervo cubano, en su maravillosa diversidad. El repertorio va desde temas de contenido dramático y delicada factura, al énfasis juguetón de orquestaciones más complejas, pletóricas de planos y conseguidos contrastes. La orquesta, integrada en su mayoría por instrumentistas muy jóvenes, está a la altura del entusiasmo de su líder.

Aplausos para los solistas: Camila Pizart (clarinete), Alejandro Cruz (violín), René Gómez Jutiz (chelo) y Niurka González (flauta). Atendieron ejemplarmente los matices de las composiciones. El coro Entrevores, dirigido por la maestra Digna Guerra, interpretó piezas que exigieron de los cantantes precisión y expresividad. Y para el cierre, coro y orquesta se unieron en temas emblemáticos, como el conocido *Guaguanco*.

Particularmente significativo fue este concierto para el colectivo del periódico **Trabajadores**, pues también estuvo consagrado a las celebraciones de su aniversario 55. Buena parte de nuestros trabajadores estuvo allí y aplaudió con entusiasmo la entrega y el talento de los músicos. | YN



El colectivo de Trabajadores junto a los maestros Guido, Niurka y Silvio. | foto: Alejandro Acosta Hechavarria

Pupo es de todos



| Isabel Arias Rodríguez

Saluda a cada compañero que pasa por su lado y me presenta a un trabajador, a otro y otro como padre orgulloso, pero sobre todo como el amigo más leal que no quiere ser reconocido sin que lo sean ellos también. Qué mejor forma de conocer el trabajo de un líder sindical que apreciar la relación con los trabajadores.

Jorge Enrique Pupo Naranjo, secretario general del buró sindical del capitalino Hotel Nacional de Cuba y delegado al 22 Congreso de la Central de Trabajadores de Cuba es un hombre alegre, firme, amable, decidido, enamorado de lo que hace.

“Aquí llegué con 26 años, después de terminar mi labor en las Fuerzas Armadas Revolucionarias”

rias. Soy asistente de servicio de alojamiento, lo que se conoce como maletero, y nunca pensé que crecería tanto en lo personal y en lo profesional.

“Hay quienes creen que un maletero puede ser cualquiera, pero hay que prepararse, aprender idiomas, tener buenos modales y principalmente, inspirar confianza porque recibimos clientes muy importantes que depositan sus pertenencias en nuestras manos. Imagínate hasta nuestro Presidente viene”, me cuenta Pupo con orgullo.

Su labor sindical es otra de las grandes pasiones para este hombre que siente como suyo cada rincón de esta emblemática institución. “Estudio mucho para entender cada norma que se aprueba y así explicar todo

con claridad al colectivo. Y bueno, ahora para participar en el Congreso recibí también un curso excelente en la CTC que me servirá para representar bien al sector del turismo. Ya hablo mucho mejor y sin pena”, dice y sonríe.

El entusiasmo de Jorge Enrique Pupo Naranjo brota desde la mirada, que muestra sus anhelos por rozar la perfección en su trinchera de combate. Comenta sobre el Club de Veteranos Activos, de la brigada Elpidio Sosa, de los tambores que traen sus colegas para bailar en las fiestas y de otras buenas y no tan buenas experiencias, aunque en realidad solo veo que su alma alberga un sinfín de ideas para hacer del Hotel Nacional de Cuba un destino siempre mejor.



| foto: Alejandro Acosta Hechavarria